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На променаде в ближайшие дни установят 
павильоны

Вот такие красивые павиль-
оны, эскизы которых вы 

видите на снимках, должны 
появиться на променаде в бли-
жайшее время. Будет возмож-
ность сравнить, что было в 
иллюстрациях и что получилось 
на самом деле.  
Павильонов предполагается 

три. Один павильон будет уста-
новлен ближе к спорплощадке, 
другой - у мостика «Робинзона». 
Третий павильон будет у гриль-
поля, но он будет монтироваться 
позднее. Цель использования 
павильонов - предоставление 
услуг по организации питания на 
променаде. В настоящее время 
проходит конкурс предложений 
на письменный аукцион на право 
пользования павильонами на 
основании договора аренды. 23 
мая в 11 часов соберётся кон-
курсная комиссия, чтобы опреде-
лить победителя, который и будет 
обслуживать жителей и гостей 
города в новых павильонах. 

 
Наш корр. 

Здравоохранение
Всё ли так плохо?

- Валерий Эдуардович, ситуация 
с семейным центром на Каяка, 9, 
очень сложная, поскольку врачей 
становится всё меньше. Не может 
ли случиться так, что частично мест-
ное население останется без врачеб-
ной помощи первого уровня непо-
средственно в своём городе? Люди 
задаются вопросом, что им делать, 
когда их семейный врач покинул 
должность? Не вынуждает ли сло-
жившаяся ситуация записываться к 

семейным врачам вне Силламяэ и 
возможно ли это? 

- На самом деле всё не так плохо. 
Да, действительно, семейных врачей в 
Эстонии становится все меньше и мень-
ше, но и численность населения тоже 
уменьшается. По нормативам, количе-
ство пациентов в праксисе (или списке) 
у одного семейного врача должно быть 
от 1200 до 2000. В Силламяэ числен-
ность жителей примерно 12 тысяч на 
10 списков семейных врачей, то есть в 

среднем приходится 1200 пациентов в 
каждом списке. Это нижняя граница 
нормы. В случае большой необходи-
мости можно количество списков 
уменьшить до шести, тогда на город 
хватило бы и шести семейных врачей. 
На сегодняшний день в нашем городе 
острой нужды в семейных врачах нет. 
В центре семейных врачей на Павлова, 
12а, ведут приём Ирина Деточенко, 
Татьяна Арисова, Вячеслав Тихонов и 
Ирина Оглоблина. В центре семейной 
медицины, базирующейся на Каяка, 9, 
ведут приёмы Андрей Жога, Надежда 
Осетрова, Валентина Уфимцева, Ва-
лерий Абрамович, Наталья Дмитриева 

На вопросы «СВ», касающиеся местного здравоохранения, отвечает 
сегодня руководитель целевого учреждения «Силламяэская больница», 
на арендных площадях которой работает семейный центр, семейный 
врач и председатель горсобрания Валерий АБРАМОВИЧ.

(Окончание на 2-й стр.)
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Всё ли так плохо?
и «вспомогательные» врачи - Сергей 
Захаров, врач отделения ЭМО Виталий 
Спасибко, врач-инфекционист Елена 
Шмидт, врачи-травматологи Виталий 
и Анатолий Коганы. При таком коли-
честве врачей, работающих в семейной 
медицине, невозможно, чтобы кто-то 
остался без врачебной помощи первого 
уровня.  
Если семейный врач по какой-то 

причине покинул свой праксис, на его 
место назначается другой врач, и все 
пациенты этого списка имеют возмож-
ность обращаться к нему. Если этот 
врач их не устраивает, они могут пе-
реписаться к другому в Силламяэ или 
в другом городе. Кстати, ситуация, 
когда врач и пациент проживают в раз-
ных городах, не такая уж редкая. На-
пример, у меня продолжают лечиться 
бывшие жители нашего города, которые 
или поменяли место жительства, или 
переехали на учёбу, или устроились 
на работу в другие города - Нарву, Тал-
линн, Тарту.  

- Что предпринимает центр се-
мейной медицины на Каяка, 9, в на-
дежде улучшить ситуацию, принять 
на работу новых врачей на место 
ушедших, ведь большая часть насе-
ления города привыкла получать 
услуги именно в этом центре, ближе 
к месту жительства?  

- Наверное, сегодня улучшать си-
туацию особо не требуется, но если 
смотреть в будущее, то всё не так оп-
тимистично. Собственно говоря, у са-
мого центра семейной медицины воз-
можностей что-то изменить не очень 
много. Положение с медицинскими ра-
ботниками, врачами и медсёстрами 
сложное во всей Эстонии. Нехватка 
ощущается уже много лет. Врачи и 
медсёстры, прибывшие к нам из России, 
Украины и других мест, частично де-
лают проблему менее острой, но пол-
ностью и кардинально решить её не 
могут. Это должно делать наше госу-
дарство в лице Департамента здоровья, 
Кассы здоровья (бывшая Больничная 
касса), Министерства образования, ко-
торое призвано увеличивать количество 
подготавливаемых медиков в учебных 
заведениях, вводить, как в былые со-
ветские времена, систему обязательного 
распределения молодых специалистов 
по направлению на работу на срок 3-5 
лет. Вероятно, есть и другие возмож-
ности в решении этой проблемы. Упро-
щённый подход, что рынок всё сам от-
регулирует и расставит по местам, явно 
не срабатывает. Сегодняшнюю ситуа-
цию мы еще худо-бедно разруливаем, 
но вечно так продолжаться не может. 

- В семейном центре на Каяка, 9, 
убрали регистратуру. К кому обра-

щаться для записи к врачу, за вы-
пиской рецептов, по другим вопро-
сам, касающимся приёмов к семей-
ным врачам? 

- Узнать расписание приёма и теле-
фоны семейных врачей можно в реги-
стратуре поликлиники или на сайте 
shsa.ee. У каждого семейного врача 
есть контактные телефоны, и они долж-
ны быть пациентам известны и нахо-
диться для ознакомления в доступном 
месте. На самом деле любой семейный 
врач при желании может обеспечить 
свою доступность для пациентов. Это 
не так сложно. Например, в моём прак-
сисе такой проблемы не существует. 
Бывают иногда случаи, что пациенту 
трудно ко мне дозвониться, потому что 
телефон занят или не отвечает, но это, 
скорее, исключение, чем правило. Сей-
час рассматривается возможность ор-
ганизации в центрах семейных врачей 
кол-центров, которые могут сделать 
работу семейных врачей более удобной 
и для медицинских работников, и для 
пациентов. 

- Какие услуги остаются в центре 
семейной медицины на Каяка, 9? 
Ходит слух, что не будет даже лабо-
ратории. Так ли это? И если так, то 
как будет организован приём ана-
лизов, сдача крови? 

- Все услуги, которые были в центре 
семейной медицины, остаются в том 
же объёме, что и были. Это помощь 
семейных врачей и медсестёр, услуги 
физиотерапевта и медсестры домашнего 
ухода, приём акушерки. Что касается 
лаборатории. У каждого семейного вра-
ча была и остаётся возможность поль-
зоваться клинической лабораторией 
Ида-Вируской центральной больницы 
и самой крупной лабораторией в Эсто-
нии «Synlab». 
Откуда пошёл слух, что не будет ла-

боратории? Семейные врачи центра 
здоровья на Каяка, 9 («Арстиабикес-
кус») раньше для диагностики в ос-
новном использовали свою лаборато-
рию, которая сейчас закрылась. Но со-
жалеть о ней нет смысла, потому что 
она была не лицензирована и качество 
выполняемых ею анализов было весьма 
скромным. С её закрытием все анализы 
будут производиться в двух вышеука-
занных высококвалифицированных ла-
бораториях, что только улучшит каче-
ство. 
Забор крови будет осуществляться 

по-прежнему в здании поликлиники. 
Так что ни пациенты, ни врачи не по-
страдают. 

- Как складываются отношения 
центра семейной медицины с регио-
нальной больницей по поводу приёма 
узких специалистов? 

- В этом смысле ничего не измени-
лось. Семейный врач даёт дигитальное 

направление, а пациент записывается 
на обследование или консультацию 
врача специалиста по телефону или в 
электронной среде, через индивиду-
альную дигитальную историю болезни 
(digilugu). Все остаётся по-старому. 

- Какое будущее ждёт центр се-
мейной медицины? Что думает по 
этому поводу городское руководство? 

- Я думаю, что количество праксисов 
семейных врачей в городе будет по-
степенно уменьшаться. Но это есте-
ственный процесс, сопутствующий сни-
жению численности населения. Воз-
можности влиять на медицину у го-
родского руководства, конечно, 
ограничены и в финансовом плане, и 
в юридическом. Решением правитель-
ства медицина была выведена из сферы 
деятельности местных самоуправлений. 
Но все-таки город находит возможности 
помочь городскому здравоохранению. 
Пять лет назад принято решение об 
участии города в строительстве центра 
здоровья на Каяка, 9. Из городского 
бюджета было выделено на эту рено-
вацию 159 тысяч евро. Расчёт тогда 
был не столько на уже работающих 
врачей, сколько на привлечение новых 
специалистов в будущем. Вот это бу-
дущее сейчас и наступило. 
Благодаря правильно и своевременно 

сделанным инвестициям в поликлинике 
появились новые реновированные пло-
щади. Это помогло найти в Силламяэ 
новых врачей на смену ушедшим. Когда 
решался вопрос о возможности работать  
в нашем городе, семейный врач Наталья 
Дмитриева предварительно ознакоми-
лась со своим рабочим местом. В нашей 
поликлинике было что ей показать. В 
итоге она сама устроилась на работу и 
привела с собой целую команду вра-
чей-специалистов. 
Не так давно городское руководство 

встречалось с представителями Кассы 
здоровья. Речь шла об организации ра-
боты центров здоровья в городе. Ра-
ботники Кассы интересовались, чем 
может помочь город для привлечения 
врачей. Речь шла о предоставлении 
служебных квартир для молодых спе-
циалистов. В настоящее время у города 
нет приличных квартир, пригодных 
для жилья. Те, что имеются, нуждаются 
в ремонте, а цены на строительные ра-
боты растут стремительно. Пока с се-
мейными врачами вопрос не стоит так 
остро, но в будущем этот вариант может 
быть рассмотрен в комиссиях город-
ского Собрания. 
Но ещё раз повторю: кардинально 

решать вопрос с медициной с городе 
должно государство, а не местное са-
моуправление. 

 
Вопросы задавала  

Лидия ТОЛМАЧЁВА 

(Начало на 1-й стр.)
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Образование

Это мероприятие стало лю-
бимым для ребят ещё в про-
шлые годы, потому что в эту 
ночь реализуется насыщенная 
интересная программа, прохо-
дит неформальное общение, 
дети ночуют в школе. Однако 
в последние два года мы не 
смогли провести ШНЛ из-за 
ограничений, связанных с ко-
ронавирусом. 
Подготовка была большой - 

надо было продумать програм-
му, пригласить интересных лю-
дей в гости, закупить продукты. 

И вот, наконец-то, мечта ребят 
сбылась. Они собрались вече-
ром в актовом зале школы, про-
вели игры-энерджайзеры, по-
общались со специалистом 
Нарвской больницы Робертом 
Зеелем, который показал приё-
мы первой медицинской помо-
щи и поделился опытом работы 
на скорой помощи. Эта встреча 
была очень полезной и инте-
ресной. 
А позже была демонстрация 

талантов. Не каждый человек 
может показать свои умения 

даже в знакомом кругу, пре-
одолеть смущение и застенчи-
вость. Но это и было одним из 
условий встречи - развитие ли-
дерских качеств и коммуника-
ции, с чем ребята успешно спра-
вились. 
Удивила и заинтриговала 

ученическое представитель-
ство экскурсия по подвалу 
школы, где таились разные 
сюрпризы. Долго рассматри-
вали экспонаты школьного му-
зея, восхищались баром, по-
строенным когда-то руками 
школьников. Состоялись также 
социальные игры и игры на 
доверие. 
Всё это было любопытно, 

интересно. Но самым ценным 
было даже другое: очень теплая, 
дружественная атмосфера, ко-
торая установилась с первых 
минут. Возраст участников был 

разным, от пятого до девятого 
классов, также были пригла-
шены некоторые гимназисты, 
наши бывшие выпускники. Ни-
кто не остался в стороне, каж-
дый был интересен как лич-
ность. 
Утром в субботу после зав-

трака ребята наводили порядок 
в школе и собирались домой. 
Все остались очень доволь-

ны, каждый из участников го-
ворил о школе ночных лидеров 
только добрые и тёплые слова. 
Появились новые интересные 
идеи, которые мы обязательно 
осуществим в будущем учебном 
году. 

 
Лада ФОМИЧЁВА,  

руководитель  
по интересам  

школы «Каннука» 

Более четырёх тысяч детей из Украины

К настоящему времени дети и подростки из Украины заре-
гистрированы в учебных заведениях по всей Эстонии, от 
детских садов до профессиональных училищ. По данным 
EHIS, наибольшее количество учащихся из Украины зареги-
стрировано в Харьюмаа (2 145), Тартумаа (496), Пярнумаа 
(317), Ида-Вирумаа (303), Ляэне-Вирумаа (283) и Сааремаа 
(170). 

69,9% обучаются в образовательных учреждениях с эстон-
ским языком обучения, 19,9% - в образовательных учреждениях 
с русским языком обучения, 9,7% - в образовательных учреж-
дениях, реализующих программу языкового погружения, и 
0,5% - в школах с английским языком обучения. 
Помимо детей, во многих учебных заведениях работает 

персонал из Украины. По данным опроса министерства, в 
общей сложности 135 украинских беженцев трудоустроены в 
91 учебном заведении - в двух профессионально-технических 
училищах и в 89 общеобразовательных школах. Большинство 
из них работают учителями (43) или помощниками учителей 

(47), но есть также психологи, логопеды, опорные работники, 
руководители мероприятий, координаторы обучения, а также 
те, кто работает в столовой или помогает поддерживать 
порядок в школьных зданиях. 

 
По информации Министерства образования и науки 

13 мая в школе «Каннука» ребята из ученического пред-
ставительства провели школу ночных лидеров (ШНЛ).

По состоянию на 16 мая в Эстонской информационной 
системе образования (EHIS) было зарегистрировано 4538 
детей и подростков, прибывших в Эстонию из Украины, 
по сравнению с 4399 детьми неделей ранее. 1168 детей 
зарегистрировано на дошкольном уровне образования, 
3010 ходят в основную школу, 183 - в гимназию и 177 - в 
профессионально-технические училища.

В школе  
ночных лидеров
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Из официальных источников

Если рассматривать ситуацию по 
уездам, то самыми высокими брутто-
доходами могли, как и прежде, похва-
статься работники из Харьюмаа. Их 
брутто-доход составлял 1652 евро в 
месяц. Самый низкий брутто-доход 
по-прежнему был у работников из 
Ида-Вирумаа - 1146 евро в месяц. 
Брутто-доход работников столичного 
региона вырос за год на 111 евро, а 
брутто-доход жителей Ида-Вирумаа 

увеличился на 58 евро. 
Средний брутто-доход среди само-

управлений Ида-Вирумаа был самым 
высоким в волости Тойла - 1387,59 
евро в месяц в пересчёте на одного 
наёмного работника. Самым низким - 
в Нарве - 1073,59 евро в месяц, что 
является и самым низким показателем 
по всей стране. 
Разница в среднем доходе между 

самоуправлениями с самым высоким 
и самым низким доходом составляла 
87%. Самый высокий средний доход 
в 2021 году получали жители волости 
Раэ - 2014,83 евро в месяц. 
Самые низкие доходы в Харьюском 

уезде были у жителей Локса и Маарду 
- 1159,71 и 1265 евро в месяц соответ-
ственно. Доход таллиннца составлял 
в 2021 году 1630,65 евро в месяц, тар-
тусца - 1528 евро в месяц. 
В 2021 году среднемесячный зара-

боток мужчин составил 1635 евро, а 
женщин - 1327 евро. Число получателей 
дохода по всей Эстонии выросло за 
год с 527 750 до 532 667 человек. 

Хотят получать 1700 евро чистыми

Желаемая зарплата жителей Эстонии 
колеблется от 1350 до 2100 евро в ме-
сяц. Десятую часть респондентов 
устраивает зарплата менее 1000 евро, 
ещё столько же хотят получать свыше 
3000 евро. 
Ожидания по ежемесячной зарплате 

при смене работы в Эстонии в сравне-
нии с данными весны 2021 года уве-
личились - работники хотят получать 

1800 евро чистыми. Год назад ожи-
даемая заработная плата была на 200 
евро меньше, то есть 1600 евро. Ожи-
дания от заработной платы увеличились 
и у безработных. Если весной прошлого 
года люди, находившиеся в поиске ра-
боты, хотели зарабатывать 1000 евро, 
то теперь - 1300 евро. 

«Во время кризиса в области здра-
воохранения возросла неуверенность 
работников на рынке труда, и их зар-
платные ожидания росли не так быстро. 
Однако сейчас сотрудники становятся 
увереннее в себе - они охотнее меняют 
место работы и просят более высокую 
заработную плату», - прокомментиро-
вала результаты руководитель Агент-
ства по исследованию зарплат Кадри 
Сеэдер. В исследовании приняли уча-
стие более 10 000 человек, из них 
были трудоустроены 8154 человека.  

Статдепартамент уточнил

Новые данные, обнародованные 12 
мая, показали, что в Эстонии живёт 
на 3357 человек больше, чем считалось 
в начале января, когда департамент 
опубликовал свои предварительные 
сведения. Естественный прирост на-
селения по-прежнему оставался отри-
цательным. В прошлом году в Эстонии 

родились 13272 ребёнка и умерли 
18587 человек. В последний раз смерт-
ность была такой высокой в 1997 году. 
Общая численность населения по-
прежнему растёт за счёт иммиграции, 
которая cемь лет подряд остаётся по-
ложительной. Так, в 2021 году жить в 
Эстонию приехали 19524 человека, а 
выехали из страны - 12481 человек. 
Большинство мигрантов были граж-
данами Эстонии, миграционное сальдо 
которых после годичного перерыва 
вновь стало положительным. В основ-
ном в Эстонию прибывают из Фин-
ляндии и Украины, а уезжают в Фин-
ляндию.

Президент 
провозгласил Закон  
об иностранцах

21 апреля глава государства отказался их 
провозглашать, сославшись на нарушения 
процедурных норм при рассмотрении зако-
нопроекта в парламенте. После этого пар-
ламентская коалиция заявила, что планирует 
принять поправки в неизменном виде. На 
заседании, состоявшемся 9 мая, так и про-
изошло. Оппозиция Рийгикогу осталась не-
довольна ни решением коалиции, ни ны-
нешней позицией президента. 

«Тот факт, что коалиция решила выбросить 
принципы парламентской демократии в му-
сорную корзину, неприемлем. Но ещё хуже 
то, что президент отступил от защиты вер-
ховенства закона», - заявил председатель 
партии «Isamaa» Хелир-Валдор Сеэдер. По 
его словам, критические замечания прези-
дента в адрес законопроекта, сделанные 21 
апреля, актуальны и сегодня. 

«При принятии закона коалицией были 
нарушены Конституция и процедурные нор-
мы. Принятие закона в неизмененном виде 
означало, что члены Рийгикогу не имели 
возможности воспользоваться своими кон-
ституционными правами в процедуре рас-
смотрения законопроекта и представить по-
правки. Не изменился и тот факт, что после 
второго чтения в Закон об иностранцах были 
внесены существенные изменения, которые 
не допускаются Законом о регламенте Рий-
гикогу», - добавил Сеэдер. 
Законопроект о внесении изменений в За-

кон об иностранцах и Закон о предоставлении 
международной защиты иностранцам, ко-
торый не был провозглашён президентом, 
регулирует правила работы иностранцев в 
Эстонии, а также условия их пребывания, 
обучения и проживания в стране. Поправки 
предусматривают введение более гибких 
правил трудовой миграции граждан третьих 
стран, в том числе они призваны облегчить 
интеграцию на рынке труда украинских во-
енных беженцев. Новая редакция Закона об 
иностранцах упрощает наём на работу в 
Эстонию граждан третьих стран. В частности, 
в законе больше нет требования платить та-
ким работникам зарплату не менее средней 
по стране.  
Соответствующие поправки в Закон об 

иностранцах и Закон о предоставлении меж-
дународной защиты иностранцам впервые 
были приняты Рийгикогу 11 апреля. Однако 
президент Эстонии Алар Карис не стал их 
провозглашать, сославшись на нарушения 
процедурных норм при рассмотрении зако-
нопроекта в парламенте. 

По информации ERR

В 2021 году средний ежемесячный 
брутто-доход наёмного работника 
составлял в Эстонии 1475 евро, 
что на 92 евро или на 6,7% больше, 
чем годом ранее, свидетельствуют 
данные Департамента статистики.

Жители Эстонии, работающие на 
полную ставку, хотели бы получать 
в среднем 1700 евро чистыми. По 
сравнению с весной прошлого года 
средняя желаемая зарплата вы-
росла на 200 евро, выяснилось из 
опроса, проведённого весной Агент-
ством по исследованию зарплат и 
порталом «CVKeskus.ee».

По состоянию на 1 января 2022 
года, в Эстонии проживало 1331796 
человек, что на 1728 человек боль-
ше, чем на ту же дату годом ранее, 
свидетельствуют уточнённые дан-
ные Департамент статистики.

Президент Эстонии Алар Карис провоз-
гласил поправки к Закону об иностранцах 
и к Закону о предоставлении иностран-
цам международной защиты, которые 
Рийгикогу принял в неизменном виде.

Самый низкий 
средний доход 
- в Ида-Вирумаа
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В общественных организациях
Когда запал не пропал…

Казалось бы, люди отвыкли от празд-
ников за период коронавируса и свя-
занных с ним ограничений. Да и не-
спокойная ситуация в мире даёт о 
себе знать и изрядно портит настрое-
ние. Во всяком случае, когда руко-
водство Центра пенсионеров объяви-
ло о подготовке праздника ко Дню 
матери, желающих собраться вместе 
поначалу было мало. И, как расска-
зывает одна из организаторов меро-
приятия Галина Цыбулька, хотелось 
даже отказаться от его проведения.

Однако с приближением объявленной 
даты празднования интерес просыпался. 
Вплоть до начала вечера, когда уже все 
организационные вопросы были решены, 
находились желающие принять в нём 
участие. В конце концов, малый зал 
Центра культуры был заполнен пол-
ностью. Тон празднику задала руково-
дитель Центра пенсионеров Светлана 
Сажина, открыв его шуточными стихами 
о женщине, и Галина Цыбулька, вручив 
по шоколадной медали каждому при-
сутствовавшему в знак благодарности 
за неугасший энтузиазм. А дальше всё 
пошло своим чередом, как обычно бывает 
на пенсионерских мероприятиях: много 
шутили, пели, танцевали, читали стихи, 
общались, подняли по бокалу вина за 
праздник мам. Главное - никого не надо 
было уговаривать, заставлять, настроение 
себе создавали сами и аккордеонист Кон-
стантин Фомичёв, неизменный и неза-
менимый участник таких вечеров. В его 
репертуаре столько знакомых старшему 
поколению мелодий, что хватит ни на 
один вечер. Когда пришёл час расста-
ваться, расходиться людям не хотелось: 
запал не пропал, энергии хватало, на-
строение было отличным, на подъём 
были все легки, несмотря на возраст, 
ведь некоторым участникам было уже 
90 или близко к тому.  
Кстати, вечер начали с поздравления 

юбиляров. Цветами и подарками при-
ветствовали Зою Зимину, Нину Вишня-
кову, Людмилу Савину, Евгению Чикову. 
С золотой свадьбой поздравили Анну и 
Павла Сафиуллиных. Получилось ду-
шевно, трогательно. С добрыми поже-
ланиями обратилась к ним и ко всем 
присутствовавшим на вечере заместитель 
председателя горсобрания Елена Кор-
шунова.  
Никто не пожалел, что три часа провёл 

в хорошей компании, повеселился, стрях-
нул с себя на время груз забот и тревог. 
Искренне поблагодарили за хорошо под-
готовленный вечер Светлану Сажину, 
Галину Цыбулька и их помощниц Нурию 
Валееву, Полину Вотинцеву, Валентину 
Ананьеву, Галину Ефремову и Жанну 
Обланскую.      

 
Наш корр. 
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Сотрудничество
Такие разные и такие близкие

Делегация была много-
численной: представи-

тели национальных организа-
ций, творческих объединений 
со всего Ида-Вирумаа. Первым 
объектом посещения стала цер-
ковь прихода в Юри. Её пастор 
Танел Отс рассказал об исто-
рии лютеранского храма, его 
значении в духовном и куль-
турном обогащении людей, 
показал нам редкую и един-
ственно сохранившуюся ре-
ликвию - первую Библию на 
эстонском языке. 
Затем в Крепостной школе 

(архитектура напоминает кре-
пость) нас встретил старей-
шина волости Раэ Мадис Са-
рик. Он познакомил нас с ин-
фраструктурой, экономикой, 
демографическими особенно-
стями волости. В чём её осо-
бенности? Волость объединяет 
несколько деревень, всего жи-
телей в ней 22,5 тысячи, сред-
ний возраст их 35 лет, на её 
территории 6 школ, 12 детских 
садов, но мест не достаточно, 
не хватает также учителей, 
врачей. Вся причина в том, 
что на её земле много крупных 
предприятий, таких, как кон-
дитерская фабрика «Калев», 
торговый центр «ИКЕА», ло-
гистические фирмы и т.д. По 
этой же причине отсутствует 
безработица. Интересно орга-
низовано самоуправление в 
маленьких деревнях, их жи-
тели сами выбирают старосту, 
это общественная должность. 
Мы также были в гостях у 
старосты деревни Раэкюла. 
Первый день нашего путе-

шествия закончился друже-
ским ужином в отеле «Оди-
нокий рыцарь». За столиками 
сидели хозяева и гости и вели 
воистину дружеские беседы: 

делились впечатлениями, рас-
сказывали о детях, внуках, 
строили планы дальнейшего 
сотрудничества. 
Следующий день начался с 

посещения туннеля в деревне 
Курна. Казалось бы, туннель 
и туннель под шоссе - что 
смотреть, у нас тоже такой 
есть, а вот и нет. Туннель на-
зывается культурным и похож 
он больше на открытую кар-
тинную галерею: на его стенах 
развешаны большие фотогра-
фии, на которых запечатлены 
значимые объекты из жизни 
каждой деревни волости и 
люди. А сам туннель начина-
ется и заканчивается больши-
ми цветочными вазонами, за 
которыми ухаживают жители 
деревни. Надо сказать, что они 
вообще отличаются изобрета-
тельностью и фантазией и мно-
го делают по облагораживанию 
своих деревень. Рядом с тун-
нелем находится небольшая 
спортивная площадка, в каче-

стве зрительских трибун они 
придумали использовать спи-
санные автобусные павильоны.  
Закончился наш насыщен-

ный визит посещением усадь-
бы Ания, там же был про-
щальный обед, на котором под-
вели итоги сотрудничества 
двух таких разных регионов 
Эстонии и в то же время таких 

близких в плане гостеприим-
ства, стремления поделиться 
своими достижениями, искрен-
не порадоваться успехам друг 
друга. 

 
Наталья МОРОХОВА,  

член правления  
Силламяэского русского  

общества культуры 

Делегация представителей Союза де-
ревенских старост и Центра пред-
принимательства Харьюмаа в ноябре 
прошлого года в рамках интегра-
ционного проекта побывала в Нарве 
и Силламяэ и стала участником Круг-
лого стола национальных обществ 
Ида-Вирумаа. По приглашению Сою-
за и руководства Харьюмаа 7 и 8 мая 
состоялся ответный визит идавиру-
маасцев, который был организован 
руководством уездного Круглого стола 
при поддержке Интеграционного фон-
да и Министерства культуры. 

Церковь в Юри.

Отель”Одинокий рыцарь”.

“Смартен Логистикс” в волости Раэ.
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Есть ещё в нашем городе люди с низ-
кой социальной ответственностью, ко-
торые могут спокойно закинуть мешок 
с мусором в придорожные кусты, туда 
же отправить связку пластиковых ка-
нистр, не говоря уже об упаковках от 
чипсов и сухариков и полиэтиленовых 
пакетов. 
Учащиеся подошли со всей ответ-

ственностью, и территория, которую им 
доверили для уборки, стала более чистой. 
Будем надеяться, что в будущем эти ре-
бята тоже подумают, прежде чем вы-
бросить мусор в неположенном месте: 
почему кто-то должен убирать за кем-
то, наплевательски относящимся к по-
рядку в городе? 

 
Лада ФОМИЧЁВА,  

руководитель по интересам  
школы «Каннука»  

Фото предоставлено автором 

7 и 8 мая вся Эстония вышла на 
уборку. Люди убирали парки и скве-
ры, наводили порядок на пляжах. 
Наша школа продолжила эту толоку 
в понедельник. Ребята очищали при-
школьную территорию и участок 
возле бывшего завода им. Х. Пегель-
мана.

Продолжение темы 

Территория стала чище 

ТУ примет  рекордное количество  
будущих врачей-специалистов

После шести лет обучения в университете будущие 
врачи должны будут выбрать, по какой специальности 
учиться следующие четыре года. В настоящее время в 
Эстонии больше всего нужны семейные врачи и психиатры. 
Так, количество мест по специальности «семейный врач» 
в резидентуре увеличится с 35 до 40, а приём будущих 
психиатров - с 11 мест до 20. 

«Мы и раньше рассматривали эту возможность. Но, 
как показывают предыдущие годы, это количество мест 

не будет заполнено, поэтому нет смысла добавлять 
слишком много мест за один год, - сказала глава отдела 
здравоохранения в Министерстве социальных дел Хели 
Палусте. - В прошлом году на факультет семейной меди-
цины поступило 35 человек, поэтому в увеличении коли-
чества мест был смысл». 
По словам профессора семейной медицины Тартуского 

университета Рутх Калда, популярность специальности 
«семейный врач» растёт с каждым годом. «В нашей сфере 
наблюдается чёткая тенденция, что примерно половину 
составляют недавние выпускники, ещё одну половину - 
это те, кто работал где-то раньше в течение нескольких 
лет. Также немало тех, кто работал в медицинских центрах 
Финляндии, а затем вернулся в Эстонию и поступают в 
резидентуру на семейного врача», - сказала Калда. 

Этой осенью Тартуский университет примет рекордное 
количество будущих врачей-специалистов, поскольку 
государство увеличит количество мест в резидентуре 
с прежних 169 до 186. 

Хотят увеличить число медсестёр

Он также поздравил всех медсестёр 
и, в более широком смысле, меди-

цинских работников, которые внесли 
свой вклад в сохранение жизни и 
здоровья нашего народа во время и 
до недавних кризисов. 
В настоящее время в Эстонии ра-

ботает около 8,5 тысячи медсестёр. 
По словам министра, цель к 2030 - 
наличие 12 тысяч медсестёр. «Это 
не просто цифра, это означает улуч-
шение доступа к здравоохранению, 
повышение ценности профессии мед-
сестры и фундаментальные изменения 

в системе здравоохранения Эстонии», 
- уточнил Кийк через пресс-службу 
Министерства социальных дел. Сей-
час Рийгикогу рассматривает зако-
нопроект об организации медицин-
ских услуг, расширяющий права мед-
сестёр. Среди прочего планируется 
предоставить им право открывать 
больничный лист. 

 
По сообщениям ERR 

 

В настоящее время в Эстонии ра-
ботает около 8500 медсестёр. К 
2030 году государство хотело бы 
увеличить их число до 12 000. Об 
этом в Международный день ме-
дицинской сестры, который отме-
чался 12 мая, заявил министр здо-
ровья и труда Танель Кийк. 
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Окружающая среда
Когда-нибудь роботы будут работать  

и в сельских карьерах

«Добыча полезных ископаемых - та 
тема, которая разжигает нешуточные 
страсти, но на самом деле добыча в 
том или ином объёме ведётся посто-
янно», - отмечает основатель и глава 
крупнейшего эстонского горно-инже-
нерного бюро «Steiger» Эрки Нийтлаан. 
Причины очень простые - без добычи 
не обойтись. В качестве примера пер-
вого уровня он приводит строительные 
минеральные ресурсы, которые каждой 
стране целесообразно добывать на ме-
сте, потому что чем ближе карьер к 
месту использования, тем дешевле ста-
новится материал и тем меньше в итоге 
экологический след. Второй уровень 
составляют мелкие и средние производ-
ства регионального значения. Примером 
из Эстонии является технологический 
известняк, из которого выжигают из-
весть или производят цемент, а также 
добыча торфа и сланца. Третий уровень 
- это довольно крупные горнодобы-
вающие и промышленные предприятия 
со множеством очень больших карьеров 
и шахт, которые могут находиться на 
разных континентах. В Эстонии тако-
вых нет, но многие наверняка слышали 
о крупнейшей железорудной шахте в 
Кируне (Швеция), описывает горнодо-
бывающие компании разного уровня 
руководитель бюро «Steiger». 
Хотя сейчас много говорится о по-

требности в сырье в связи, например, 
с зелёным поворотом, человечество на 
протяжении тысячелетий всегда зави-
село от ресурсов земных недр. «И с 
развитием технологий эта зависимость 
только усиливается. В то же время по-
прежнему существует спрос на большое 
количество сырьевого материала для 
повседневных товаров. Возьмём ту же 
добычу сырья для строительных мате-
риалов - тут чёткая связь: чем богаче 
страна, тем больше расходуется именно 
таких ресурсов земных недр. Чем шире 
дороги и больше разных уровней шоссе, 
тем больше квадратных метров жилой 
площади приходится на человека. 
Сырьё, необходимое для выполнения 
этих задач, поступает из-под земли, - 
рассказывает Нийтлаан. - Экономика 

замкнутого цикла предлагает некоторое 
смягчение потребностей в материалах, 
но в ограниченной степени. Сюда до-
бавляются и новые вызовы - редкозе-
мельные металлы, необходимые про-
мышленности полезные ископаемые, 
энергетические ресурсы недр. Этот по-
езд уже не повернёт назад - если только 
мы не решим всем человечеством по-
вернуть назад, в период до каменного 
века». 

 
Энергетический класс  
возрастает и больше  
задействуется ИТ 

 
Но насколько изменился и развился 

сам горнодобывающий процесс? «В 
истории горного оборудования было 
несколько больших скачков. Во-первых, 
переход от чисто ручных решений к 
механическим. После этого технические 
возможности, а также производитель-
ность и степень автоматизации посто-
янно росли, - рассказывает Нийтлаан. 
- Чем дальше, тем эффективнее мы 
становимся в применении всех техно-
логий. Прилагается немало усилий для 
того, чтобы как можно больше энергии, 
затрачиваемой на процесс, использо-
валось с максимальной пользой. По-
этому современные технологии добычи 
более эффективны. Хорошим примером 
могут служить классы энергопотреб-
ления стиральных машин. Энергоэф-
фективность современных стиральных 
машин намного выше того, что было 
20 лет назад. Они используют меньше 
воды, электричества и порошка, но при 
этом они всё равно стирают по 3 кг 
одежды за раз». 
Следующий большой скачок в раз-

витии уменьшил роль человека в до-
быче полезных ископаемых. Все больше 
работы делается по алгоритмам. Ма-
шина ведь довольно точна, нет слу-
чайных движений рук, и благодаря это-

му достигается эффективность. Плюс 
к тому же один человек может управ-
лять несколькими машинами. По словам 
Эрки Нийтлаана, такие решения уже 
используются, применяются самоход-
ные транспортные средства под землёй. 
«Они движутся по собственной траек-
тории, и оператор вмешивается только 
в определённые моменты, например, 
когда нужно наполнить ковш. Затем 
управление передаётся обратно ком-
пьютеру. Позже, когда машины уже на-
учатся большему, оператор только сле-
дит за работой и решает какие-то не-
предвиденные ситуации. В результате 
людям больше не нужно физически 
находиться под землёй и на карьерах - 
они могут выполнять эту работу сидя 
за офисным столом. Помимо эффек-
тивности, это также значительно улуч-
шает рабочую среду». Нийтлаан точно 
знает, что такие технологические ин-
новации уже используются в мире, но 
до более мелких шахт они ещё не до-
брались. «Изначально это ещё очень 
дорогая технология, и инновации на-
чинают быть более доступными при 
больших объёмах, когда сделанные раз-
работки окупаются. Если эти решения 
станут дешевле, появятся широкие воз-
можности для их применения, и тогда, 
видимо, роботы доберутся и до наших 
небольших сельских карьеров», - счи-
тает Нийтлаан. 

 
И для горных инженеров  
действуют законы природы 
 
Основной проблемой добычи полез-

ных ископаемых всегда является воз-
действие на окружающую среду, что 
также является основной причиной 
того, что открытие новых месторож-
дений, как правило, является непопу-
лярным решением в глазах общества. 
«Воздействие добычи на окружающую 
среду всегда заметно, его невозможно 
свести к нулю. Однако развитие эко-
логических технологий может частично 
уменьшить это воздействие - работа 
становится всё более эффективной, её 
можно выполнять быстрее, машины 
становятся более энергоэффективными. 
Некоторые горные машины уже рабо-
тают на биодизеле или электричестве, 
и эта тенденция, несомненно, продол-
жится», - говорит Эрки Нийтлаан. По 
его оценке, должны быть и мудрые 
люди, которые знают и умеют правиль-
но планировать работы так, чтобы воз-
действие на окружающую среду было 
как можно меньшим и краткосрочным. 
Чтобы последующее после добычи бла-
гоустройство начиналось как можно 
скорее. 

Растущая потребность в ресурсах 
земных недр также оказывает дав-
ление на сферу развития добычной 
техники. «Мы не можем свести на 
нет воздействие на окружающую сре-
ду, но мы движемся в направлении 
уменьшения воздействия и более бы-
строго восстановления прежней сре-
ды обитания после горных работ», - 
говорит горный инженер Эрки Нийт-
лаан (на снимке).
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Сам Эрки Нийтлаан в своё время 
изучал горное дело в Таллиннском тех-
ническом университете. Теперь учебная 
программа того же Института геологии, 
где он учился, называется «Земные си-
стемы, климат и технологии». Учёба 
проводится Институтом геологии со-
вместно с Институтом морских систем. 
«Выбирая эту программу, молодой че-
ловек сам сможет повлиять на мир, в 
котором он живёт, и способствовать 
его развитию, - убеждён Эрки. - Это 
справедливо и в отношении меня - я 
смог повлиять на формирование поли-
тики Эстонии и Европейского Союза в 
сфере полезных ископаемых. Работая 
в качестве международного консуль-
танта по специальности горного ин-
женера, я смог путешествовать прак-
тически по всем уголкам мира - от 
стран Северной Европы до Мьянмы и 
южной оконечности Чили, и побывать 

в тех местах, куда обычные люди ни-
когда не добираются - например, углу-
биться на километр в земные недра, 
где физически ощущаешь тепло земного 
ядра». По словам Эрки Нийтлаана, кон-
такт с природой и её понимание имеют 
решающее значение в геотехнологии. 
«Поэтому я очень рад, что учебная 
программа «TalTech» сочетает инже-
нерное дело с естествознанием. Ведь 
полезные ископаемые берутся из при-
родной среды, и там мы должны рабо-
тать так, чтобы, с одной стороны, мак-
симально ценить природу, но в то же 
время и хорошо знать окружающую 
среду. Например, даже в таком простом 
случае - при добыче в песчано-гравий-
ных карьерах - важна стабильность 
склонов, ведь может быть реакция при-
родного материала на человеческий 
труд. Или грунтовые воды - как работать 
так, чтобы не нанести им ущерба в ре-

зультате наших разработок, заканчивая 
знанием охраняемых видов и учётом 
периодов гнездования. Специалист этой 
сферы должен быть очень разносто-
ронним», - подтверждает Эрки Нийт-
лаан. 
Институт геологии «TalTech» входит 

в факультет естествознания Таллинн-
ского технического университета и объ-
единяет предметы естествознания и 
инженерное образование, а также ИТ. 
Выпускники учебной программы «Зем-
ные системы, климат и технология» 
смогут стать инженерами по зелёным 
инновациям и земным недрам, клима-
тологами, морскими учёными, геоло-
гами, аналитиками данных или другими 
профессионалами, в которых нуждается 
общество будущего. 

  
Институт геологии  

«TalTech» 

Импорт пиломатериалов из России 
в прошлом году составил около мил-
лиона плотных кубометров, то есть 
10% от всего эстонского потребления. 
«Представители лесной и деревооб-
рабатывающей промышленности 
предлагают пересмотреть решение 
по сокращению вырубки леса. Были 
и другие предложения. Результат за-
висит от того, о чём мы договоримся 
с партнёрами по коалиции», - сказал 
министр окружающей среды Эрки 
Сависаар. 
В Эстонском университете есте-

ственных наук считают, что подобная 
альтернатива допустима лишь как 
краткосрочная мера. «Если в про-
шлом десятилетии план вырубки со-
ставлял около 18 миллионов плотных 
кубометров, а вырубалось в среднем 
10 миллионов, то увеличить вырубку 
на 10-20% за пару лет - это вообще 
не вопрос. Если только это кратко-
срочное решение. В случае долго-
срочного решения мы должны думать 
о пересмотре всего производства», 
- считает старший научный сотруд-
ник Института лесного хозяйства 
Аллан Симс. 
Сегодня лес значит нечто большее, 

чем просто источник древесины, 
считают в Тартуском университете, 
отмечая, что откладывание клима-
тических целей и несоблюдение ев-
ропейских обязательств в будущем 

может привести к многомиллионным 
финансовым потерям. «Речь не столь-
ко о штрафах, как казалось до сих 
пор, а скорее о возможностях участия 
в общеевропейской системе, в кото-
рой хорошо оберегаемый и богатый 
углеродом лес представляет большую 
ценность. В том числе и экономи-
ческую», - отмечает эколог Тарту-
ского университета Авелийна Хельм. 
Эколог считает, что вырубку не 

просто нельзя увеличивать, но и не-
возможно даже зафиксировать на 
нынешнем уровне. «К настоящему 
моменту проведено довольно много 
исследований, все из которых пока-
зывают, что границы так называемой 
бережной вырубки на треть ниже 
осуществляемой сегодня, то есть 
где-то в районе 7 миллионов плотных 
кубометров. Такой же объём вырубки 
предложило и эстонское исследова-
ние, которое учло все три компо-
нента: экологический, культурный 
и экономический», - добавила Аве-
лийна Хельм. 

 
По материалам ERR 

Щебень  
из золоотвалов 

 - в дело

В волости Алутагузе планируется по-
строить завод по производству наполнителей, 
используемых в пластмассовой и бумажной 
промышленности. В качестве основания будет 
использоваться щебень из золоотвалов. Сейчас 
планируется построить пилотный завод по 
производству карбоната кальция. «На данный 
момент мы можем говорить о запасах, которых 
хватит на 20 лет производства», - сказал кон-
сультант проекта «Corestone» Михкель Лаан. 
Завод подобной технологии уже действует. 

Разница заключается в том, что если ранее 
основу для производства добывали из земли, 
то теперь используют то, что лежит на по-
верхности. Зольные горы, портящие пейзаж, 
со временем должны исчезнуть. «Окружаю-
щая среда станет чище. Кроме того, тот ще-
бень, который находится здесь десятки лет, 
будет переработан. Это придаст ему допол-
нительную ценность», - подчеркнул старей-
шина волости Алутагузе Тауно Выхмар. 
Ранее фирма заявляла о строительстве слан-
цехимического завода, что негативно сказа-
лось на имидже предприятия. 

«Всех волнует, будет ли завод сланцевого 
масла. Однако это невозможно даже по тем 
условиям, по которым мы получали разре-
шение на деятельность. Ещё одним важным 
вопросом остаётся состояние воды в почве. 
Ответ на этот вопрос дадут исследования», - 
сказал Лаан. «Мы видим перспективы и для 
жителей. Предполагается, что будет создано 
30 новых рабочих мест», - отметил Выхмар. 
На первом этапе планируется построить 

пилотный завод, стоимость которого составит 
10 млн евро. Согласно планам, завод будет 
построен через два года. 

 
По материалам ERR 

Министерство окружающей среды 
обсуждает возможность пересмотра 
принятого ранее решения о сокра-
щении вырубки государственного 
леса на 13% с целью импортоза-
мещения поставляемой из России 
древесины. Учёные настаивают 
на поиске альтернативных вари-
антов.

В Ида-Вирумаа планируют построить 
завод по производству продуктов из 
запасов щебня, лежащего на золо-
отвалах.

Вырубка леса 
или?..



10 Силламяэский вестник

Экономика

И экспорт, и импорт были в марте на 
рекордном уровне, сообщила пресс-служ-
ба департамента. По сравнению с первым 
кварталом прошлого года экспорт уве-
личился на 30%, а импорт - на 34%. Как 
в марте, так и в целом за первый квартал 
на рост товарообмена наибольшее влия-
ние оказало увеличение экспорта и им-
порта минерального топлива и электро-
энергии. Из Эстонии было экспортиро-
вано товаров в текущих ценах примерно 
на 2 миллиарда евро и импортировано в 
Эстонию почти на 2,2 миллиарда евро. 
Дефицит товарообмена составил 191 
миллион евро и в сравнении с мартом 
2021 года увеличился примерно на 3 
миллиона евро. 
Ведущий аналитик Департамента ста-

тистики Эвелин Пуура отметила, что 
экспортные цены за год выросли на 24%, 
а импортные - на 27%, что существенно 
повлияло на весь оборот товарообмена: 
«Экспорт и импорт минерального топлива 
и электроэнергии, древесины и изделий 
из дерева, сельскохозяйственной и пи-
щевой продукции, а также металла и 
изделий из металла оказывали значи-
тельное влияние как в марте, так и в 
течение всего первого квартала».   
Из товаров больше всего экспорти-

ровались минеральное топливо и элек-
троэнергия, электрическое оборудование, 
а также древесина и изделия из древе-
сины. По сравнению с мартом прошлого 
года в наибольшей степени (на 229 мил-
лионов евро) увеличился экспорт мине-
рального топлива, на 58 миллионов евро 
экспорт металлов и изделий из металла 

(в том числе металлоконструкций) и на 
48 миллионов евро экспорт древесины 
и изделий из дерева (в том числе реек 
из древесины хвойных пород, клееного 
бруса). 
Крупнейшим партнёром Эстонии по 

экспорту была Финляндия, далее следуют 
Латвия и Швеция. В Финляндию экс-
портировались преимущественно части 
моторов и металлоконструкции, в Латвию 
- электроэнергия, а в Швецию - сборные 
деревянные строения и коммуникацион-
ное оборудование. Более всего увели-
чился экспорт в Латвию, Финляндию и 
Грецию. В Латвию больше вывозилось 
электроэнергии, в Финляндию - метал-
локонструкций, а в Грецию - минераль-
ного топлива. 
Реэкспорт из Эстонии увеличился на 

51%, а вывоз эстонских товаров - на 
29%. Доля товаров эстонского производ-
ства составила 70% от общего объёма 
экспортируемых товаров. Значительнее 
всего вырос экспорт переработанного в 
Эстонии топлива, металлолома и сборных 
деревянных строений эстонского про-
изводства. 
Из товаров в Эстонию больше всего 

импортировались минеральное топливо 
и электроэнергия, электрооборудование, 
металл и изделия из металла, а также 
сырьё и продукция химической промыш-
ленности. Более всего (на 111 миллионов 
евро) увеличился ввоз минерального 
топлива (в том числе природного газа и 
моторного топлива) и электроэнергии, 
на 91 миллион евро импорт металла и 
изделий из металла, а также на 68 мил-
лионов евро импорт сырья и продукция 
химической промышленности (в том 
числе комплексных удобрений, азотных 
удобрений). 
Больше всего товаров ввозилось из 

Финляндии, Литвы и Германии. В наи-
большей степени увеличился экспорт из 
Финляндии, Литвы и России. Из Фин-
ляндии больше экспортировалось элек-
троэнергии, из Литвы - моторного топ-
лива, а из России - минерального топ-
лива. 

На случай проблем с газом

Подписанное соглашение определяет 
условия, на которых соседи могут запра-
шивать и предоставлять помощь в случае 
перебоев в поставках газа. Помощь может 
быть запрошена, если поставки газа не-
достаточны для удовлетворения спроса 
бытовых потребителей и регионов цент-
рализованного теплоснабжения, имеющих 
критическое значение, сообщила пресс-
служба Министерства экономики и ком-

муникаций. 
«В свете изменившейся ситуации с 

безопасностью соседним странам имеет 
смысл ещё более тесно сотрудничать для 
обеспечения безопасности поставок газа, 
потому что мы также работаем на общем 
рынке. Помимо проекта по строительству 
терминала сжиженного природного газа, 
мы сейчас договорились с Финляндией 
о том, что мы также доступны друг для 
друга в экстренной ситуации и будем по-
могать поставлять газ потребителям в 
другой стране, если это необходимо и 
возможно»,- сказал министр экономики 
и инфраструктуры Таави Аас.  
С февраля у Эстонии есть аналогичное 

соглашение с Латвией. 

Покупается всё!

По утверждению Яануса Лаугуса, такого 
спроса не было уже много лет, и земельные 
участки, и землю ищут как обычные люди, 
так и застройщики. Покупается всё - лес, 
поля и участки под застройку. Даже те 
объекты, которые до сих пор стояли без 
дела и имели, например, какие-то пре-
пятствующие ограничения.  
По словам Яануса Лаугуса, как пра-

вило, люди покупают участки земли без 
кредита и на собственные средства. «У 
них нет каких-то серьёзных планов, они 
просто приобретают для себя и своей 
семьи про запас. Этому есть несколько 
причин: во-первых, защита свободных 
денег от инфляции, а во-вторых, в свете 
роста цен на продукты питания люди 
задумываются о том, чтобы вновь где-
нибудь разбить огород. Несмотря на то, 
что страх войны исчез с рынка, некоторые 
жители Эстонии считают, что хорошо 
иметь место, куда можно уехать из города, 
если угроза снова возрастёт, а историче-
ски сложилось так, что лучшим убежи-
щем в Эстонии является лес, - сказал 
Лаугус. - При покупке свободного зе-
мельного участка или земли нужно учи-
тывать, что, в отличие от квартиры, это 
более долгосрочная и менее ликвидная 
инвестиция. Он также не обеспечивает 
ежемесячный доход от аренды. Прошлые 
кризисы показали, что именно цена на 
землю больше всего страдает во время 
экономического спада, а затем её трудно 
реализовать. Однако в долгосрочной пер-
спективе цены на землю всегда росли».  
Наиболее заметный интерес проявляет-

ся к участкам земли вблизи крупных 
центров притяжения и в Харьюском 
уезде.  
Помимо обычных людей, земельные 

участки ищут и скупают и застройщики. 
Они полагают, что в ближайшие год-два 
будет затишье из-за нехватки строитель-
ных материалов, но потом жизнь нала-
дится, и они захотят встретить новый 
подъём с уже готовыми планами развития. 
Третья очень активная группа интересов 
- это крупные компании по управлению 
лесными и сельскохозяйственными угодь-
ями, которые осознают, что если товарные 
рынки в России, Украине и Беларуси 
рухнут, то стоимость местной продукции 
и цена земли вырастет. Местная древе-
сина, зерновые и сельское хозяйство, 
безусловно, набирают обороты, и для 
всего этого нужна земля,  добавил Лау-
гус. 

По сообщениям ERR и DELFI  

Экспорт товаров в марте увеличился 
по сравнению с тем же месяцем 2021 
года на 35%, а импорт - на 31%, сви-
детельствуют данные Департамента 
статистики.

По словам руководителя крупнейшего 
в Эстонии бюро недвижимости «Uus 
Maa» Яануса Лаугуса, спрос на землю 
и земельные участки этой весной 
вырос до самого высокого уровня за 
последнее десятилетие и ожидается, 
что к лету цены вырастут на 10-20%.

Эстония и Финляндия подписали со-
глашение о безопасности поставок газа, 
согласно которому соседние страны 
должны помогать друг другу в случае 
перебоев с поставками природного газа.

Мартовские 
рекорды
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Ида-Вирумаа

В благоприятном случае новое производ-
ство должно появиться в 2027 году и создать 
сотни рабочих мест. Очередные встречи ру-
ководства «VKG» с жителями волости Лю-
ганузе ажиотажа не вызвали. Планы концерна 
по строительству нового завода перешли в 
стадию составления программы воздействия, 
в том числе и на окружающую среду. 

«Сейчас мы обсуждаем первый этап этого 
процесса - составление исходного задания. 

Если считать, что этот процесс длится три 
года, то сейчас у нас первые дни работы», - 
пояснил разработчик программы воздействия 
Юхан Руут («Hendrikson & Ko»). 

«VKG» сообщил о проекте строительства 
в Ида-Вирумаа производственного комплекса 
по выпуску различной продукции путем хи-
мической обработки древесины, в том числе 
целлюлозы и сырья для производства син-
тетических тканей, в июле прошлого года. 
Размер инвестиций в проект оценили почти 
в 800 млн евро. Жители региона массового 
протеста не выразили, но пожелали узнать о 
проекте больше. 

«При оценивании мы сейчас ищем аль-
тернативные варианты местонахождения, 
как этот завод должен соответствовать евро-
пейским требованиям. На основании этих 

данных мы узнаем, какие должны быть и 
могут быть объёмы выбросов», - пояснил 
Руут. 
По словам представителей «VKG», ответ 

на вопрос о целесообразности строительства 
завода биопродуктов будет получен в лучшем 
случае в течение трёх лет, а сам завод появится 
не раньше 2027 года. Многое будет зависеть 
и от экономической обстановки в мире. 

«Этот процесс очень длинный - пять-
шесть лет, и мы сейчас на этапе планирования. 
И пока на этом этапе мы просто учитываем 
нынешнюю ситуацию. Конечно, мы делаем 
экономические расчёты, но планированию 
это не мешает», - сказал член правления 
«VKG» Меэлис Эльдерманн. 
По оценке руководства концерна, завод 

позволит создать около 1000 рабочих мест 
по всей стране, из них 250 непосредственно 
на самом производстве. 

На семинаре по изменению 
стратегии туристического кла-
стера Ида-Вирумаа в Тойла об-
судили, чем же заменить утра-
ченный российский рынок. Из 
двух альтернатив - Финляндии 
и Латвии - выбор пал в сторону 
южного соседа. Рекламные бро-
шюры и сайт Ида-Вирумааского 
туристического кластера допол-

нят информацией на латышском 
языке. 

«Во-первых, это наши сосе-
ди. Если говорить о Нарве, то 
это второй внешний рынок 
после финнов, латыши и ли-
товцы примерно одинаковое ко-
личество раз остаются ночевать 
в Нарве, и есть, конечно, смысл 
предоставить информацию ла-

тышам на их родном языке. В 
то же время мы не отказались 
от идеи направить усилия на 
русскоговорящих эстоноземель-
цев, потому что сейчас россий-
ский рынок нам почти пол-
ностью заменили наши внут-
ренние туристы», - рассказала 
специалист нарвского туристи-
ческого инфопункта Ольга 
Смирнова. Отсутствие туристов 
из России сказалось и на за-
полняемости отелей. Смягчить 
ситуации может привлечение 
гостей из Прибалтики, ведь Ида-

Вирумаа предлагает самые раз-
ные варианты для отдыха. «У 
нас есть множество мест для 
времяпрепровождения, как куль-
турных так и исторических, 
Нарвский музей, променад, 
культурные центры, так что есть 
чем заняться», - отметил управ-
ляющий отеля «Нарва» Влади-
мир Арет. 
Переориентирование тури-

стического рынка Ида-Вирумаа 
на Латвию поддержали фонды 
Эстонии и Европейского Сою-
за. Проект стоимостью 3000 
евро будет действовать до 2023 
года.  

Через территорию России в Эстонию в 
основном прибывают беженцы с оккупи-
рованных территорий Украины, в боль-
шинстве своём все они из практически 
уничтоженного Мариуполя. По прибытии 

в Нарву, их встречают местные доброволь-
цы. «Добирались сложновато. Но спасибо 
волонтёрам, они помогают. На данный мо-
мент нас приютили в Нарве. С Мариуполя 
выезжали сложно. Очень сложно», - сказал 
беженец из Мариуполя Сергей. 
Дальше семья Сергея планирует напра-

виться в Германию. И сейчас волонтёры, 
работающие под эгидой недоходной орга-
низации «Друзья Мариуполя», решают свя-
занные с транспортной логистикой вопросы. 
«Организация “Друзья Мариуполя“ помо-
гает беженцам с помощью кураторов, ко-
торые удалённо связываются с людьми и 
помогают им с покупкой билетов, с по-
строением маршрута и прочим. Ещё мы 
предоставляем им ночлег в Нарве и пита-

ние», - перечислила координатор Центра 
транзитных беженцев в Нарве Екатерина 
Романова. 
Этот Центр для транзитных беженцев 

расположился в здании возле вокзала. Вла-
делец этого здания создал все необходимые 
условия для работы центра, также волон-
тёрам помогают и горожане. 
Центр начал свою работу в конце апреля, 

и ежедневно туда обращаются до 30 бе-
женцев. Помимо этого центра, в Нарве 
транзитные беженцы могут получить по-
мощь в Молодёжном центре, в центре 
«Vaba Lava» и в Нарвской арт-резиден-
ции. 

 
По сообщениям ERR 

Концертный сезон в Йыхви закрыли 160 музыкантов

На концерте прозвучали 
увертюра к опере Вагнера 
«Нюрнбергские мейстерзинге-
ры», «Песни на слова Рюккерта» 
из вокального цикла Малера и 
его масштабная симфония «Вос-

кресение». Девять завершённых 
симфоний Малера являются 
важной главой в истории этого 
жанра. Автор считал: «Симфо-
ния должна походить на Все-
ленную. В ней должно быть 
всё». Всю свою жизнь Малер 
занимался экзистенциальными 
вопросами о жизни, смерти и 
потустороннем мире. Эти темы 
рельефно выделяются и в его 
2-й симфонии до минор - мо-
нументальном полуторачасовом 
опусе, к исполнению которого 
привлечен большой оркестр, 
хоры и солисты. 
Публика могла оценить ма-

стерство прекрасных эстонских 
солистов, блистающих на ми-
ровых сценах: Аннели Пеэбо и 
Катрин Тарго. 
С осени 2020 года музы-

кальным руководителем и глав-
ным дирижёром театра «Ване-
муйне» является Ристо Йоост, 
обладатель многих престижных 
наград и титула «Музыкант 
года 2018». 
Ни одна крупная вокальная 

симфоническая форма не может 
быть исполнена без хора. На 
этот раз был задействован опер-
ный хор театра «Ванемуйне», 
важнейшим достижением ко-

торого считается участие в спек-
такле «Аида» шанхайского 
Большого театра в 2017 году. 
Ещё один участник концерта - 
камерный хор ТУ, который ус-
пешно выступает уже 50 лет и 
не раз участвовал в открытии 
сезонов симфонического орке-
стра «Ванемуйне». К обшир-
ному составу участников при-
соединился и коллектив «Voces 
Tallinn», удостоенный хоровой 
премии 2020 года.  

 
По сообщению  
Йыхвиского  

концертного дома 

В Ида-Вирумаа начался следующий 
этап обсуждения проекта нового про-
мышленного комплекса концерна «Viru 
Keemia Grupp» по производству раз-
личной продукции путём химической 
обработки древесины.

Туристический сектор Ида-Вирумаа - в поисках альтернативы 
гостям из России. Ставку предлагается сделать на при-
влечение в регион туристов из Латвии.

Транзитные военные беженцы из 
Украины ежедневно пересекают гра-
ницу Эстонии в Нарве. В приграничном 
городе им оказывают помощь местные 
волонтёры.

Впечатляющая программа 
в исполнении симфониче-
ского оркестра «Ванемуйне», 
нескольких хоров и блиста-
тельных солистов из Евро-
пы была представлена в 
Йыхвиском концертном 
доме в минувшее воскре-
сенье. 

Может появиться новый завод 

В поисках альтернативы россиянам

«Друзья 
Мариуполя»
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Спорт 
Подтверждение  
лидерства 

 
В столице Греции Афины в олим-

пийcком бассейне прошли междуна-
родные соревнования. 
Одна из лидеров нынешней сборной 

Эстонии Энели Ефимова, уроженка Сил-
ламяэ, на дистанции 50 метров брассом 
установила новый рекорд страны, который 
теперь равен 30,69 секунды. Прежнее до-
стижение улучшено на 0,14 секунды. 

 

Отрадная молодёжь 
 
Начнём с минора. Всё ниже и ниже 

опускаются с каждым туром уездная 
команда  «Alliance» в первой лиге, «Al-
liance»U 21» и «Sillamäe Kalev» во второй 
лиге (дивизион «Põhja Idа»). 

Правда, главная команда «альянсовцев» 
в минувшее воскресенье победила идущий 
на последнем месте клуб «Pärnu» 1:0 (гол 
забил Вадим Великанов), но тем самым 
своего турнирного положения существенно 
не поправила. А вот «Alliance U21» подвергся 
разгрому в выездном матче с «Elva-2». Усту-
пая после первого тайма 0:4, гости не взбод-
рились и во втором, получив ещё три без-
ответных мяча в свои ворота. 0:7 и близость 
к откровенным аутсайдерам не радуют. 
Если кто-то, посмотрев только на ито-

говый результат (2:3), подумает, что «ка-
левцы» на своём поле упорно сопротивля-
лись в игре против «Viimsi-2», то очень 
ошибётся. Наши держались робко. «Вийм-
сисцы» уже в первом тайме обеспечили 
себе комфортный задел в три мяча и дальше 
играли по счёту. К тому же сначала силла-
мяэсцы остались вдесятером (на 26-й ми-
нуте был удалён Эммануэль Гурцкая), а 
затем и вдевятером (35-я минута, удаление 
Дмитро Калининского). Расслабились гости, 

когда до конца встречи оставалось 15 
минут, и это расслабление позволило «ка-
левцам» избежать «сухаря». Сначала Гер-
ман-Гури Цвибельберг сократил отставание, 
а на первой добавленной к основному вре-
мени минуте отличился Елисей Захаров. 
На этом фоне отрадно выглядит команда 

«Alliance» U19», выступающая в элитной 
лиге молодёжного первенства. По сути, 
это сборная молодых футболистов Ида-
Вирумаа. Команда провела пять игр и во 
всех уверенно победила. Мало того, она 
самая забивная - 31 мяч (у ближайшего 
преследователя всего 12). Но... Многие иг-
роки - гимназисты, скоро они будут выби-
рать, где дальше учиться и трудиться. Будет 
жаль потерять спортивную молодь. А пока 
имеем очень интересную команду, которая 
в недавнем матче спокойно разгромила 
(4:0) очередного соперника - «Helios» из 
Выру. Голы забили Роланд Кардава (2), 
Роман Бажков и Максим Яковлев. 

Наш корр. 

Объяснили задержку с посылками

Почта Латвии пояснила, что в основном речь идёт о 
простых посылках с «Aliexpress», отправленных из 
Китая. Некоторые посылки были отправлены в конце 
прошлого года и начале этого. Длительная задержка с 
доставкой была вызвана изменениями в перевозках из 
Китая в Латвию. Кроме того, из-за международных 
транспортных ограничений в связи с войной на Украине 
изменилась траектория перевозок. В результате авиа-
транспорт был заменен наземным, поэтому процедуры 
приёма грузов таможенными органами Латвии также 
были соответствующим образом адаптированы. Кроме 
того, в Латвии были задержки при проверке данных о 
поставках и при подготовке документов на таможне. 
Хотя в случае некоторых посылок был превышен срок 
доставки и, вероятно, заказчикам уже были выплачены 
компенсации, «Omniva» доставит посылки клиентам в 
ускоренном порядке в ближайшее время. 

«Эстония 200» намерена убрать  
из публичного пространства  
все военные памятники

По словам члена правления «Эстонии 200» Лаури 
Хуссара, агрессия Российской Федерации против сво-
бодной и независимой Украины безжалостно обнажила 
характер авторитарного российского режима, подав-
ляющего свободу народов и людей. Хуссар отметил, 
что военное вторжение кремлевского режима сделало 
невыносимым тот факт, что в публичном пространстве 
Эстонии по-прежнему стоят памятники, прославляющие 
советский режим, поэтому место посвященных Красной 
армии монументов - в музее. Для передачи петиции о 
ликвидации памятников в парламент партии нужно со-
брать тысячу подписей. 

По информации ERR 

Партия «Эстония 200» собирает подписи под пе-
тицией о ликвидации из публичного пространства 
Эстонии все памятники, имеющие отношение к 
Красной Армии и восхваляющие советский ре-
жим.

В Эстонию с большим опозданием были доставлены 
около 80 000 посылок, ранее застрявших на почте 
Латвии. Причиной задержки с доставкой посылок 
стали сбой в международной цепи поставок из-за 
коронавируса и войны на Украине.

 
 
 
 
 

Cообщение 
В соответствии с ч. 4 ст. 16 Закона об охране памятников 

истории и культуры Департамент охраны памятников исто-
рии и культуры инициировал делопроизводство по призна-
нию построенного в 1940–1950-х годах ансамбля городских 
и административных зданий в центре города Силламяэ зо-
ной охраны историко-культурного наследия. 
В соответствии с ч. 2 ст. 18 Закона об охране памятников 

истории и культуры мы сообщаем об инициировании про-
изводства и о публичной демонстрации проекта распоряже-
ния о признании зоной охраны историко-культурного насле-
дия и проекта порядка охраны зоны охраны историко-куль-
турного наследия, которая пройдёт с 19 мая по 30 июня. 
Ждём Вас для ознакомления с проектом порядка охраны 
охранной зоны Силламяэ на сайте Департамента охраны 
памятников истории и культуры https://www.muinsuskait-
seamet.ee/sillamaekaitsekord (на русском языке www.muin-
suskaitseamet.ee/ru/sostavlenie-poryadka-ohrany-zony-
ohrany-istoriko-kulturnogo-naslediya-sillamyae) и по предва-
рительной договорённости в Силламяэской городской упра-
ве (город Силламяэ, ул. Кеск, 27) или в представительстве 
Департамента охраны памятников истории и культуры (го-
род Йыхви, Кесквяльяк, 1).  
Проект порядка охраны зоны охраны памятников истории 

и культуры Силламяэ определяет название зоны, цель 
охраны и границы её охранного пояса. В проекте перечис-
лены ценности зоны и принципы её сохранения. Здания де-
лятся по категориям защиты, на основании которых уста-
навливаются требования и послабления. 
Открытое обсуждение проекта порядка охраны состоится 

25 августа в 18:00 в Центре культуры Силламяэ (город 
Силламяэ, ул. Кеск, 24). 
Мнения и возражения можно представлять во время де-

монстрации до 30.06.2022 по адресу электронной почты 
info@muinsuskaitseamet.ee или на почтовый адрес Пикк, 2, 
10123, Таллинн.
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Реклама, объявления

Все виды ремонта 
квартир от А до Я.   
Тел. 5803 8899.

Красивый и 
качественный 

ремонт 
квартир и  
ванных 
комнат.  

5558 7815  
 

Алексей

Предлагаем  
помощь при переездах 
по городу и по всей Эсто-
нии. Поможем уб рать ста-
рый хлам с чердаков, под-
валов, дач и утилизиро-
вать. Звонить в удобное 
для вас время.  

Тел. 5801 4449. 

N-CONSTRUCTION.EE 
Все виды крыш  

от А до Я  
по доступным ценам. 

Тел. 5803 8899. 

Натяжные 
потолки! 

 Быстрые сроки. 
Звоните.  

Тел. 5895 7503. 

Установка дверей 
и укладка 
ламината.  

Тел. 5803 8899.

Натяжные 
потолки.  

Тел. 5619 1502. 

Сантехнические 
работы. 

Заменим унитаз,  
смеситель, трубы.  
Грузоперевозки.  

Пенсионерам скидки. 
Тел. 5674 4782.

В цветочном магазине 
по адресу: бул. Виру, 6 

(оранжевый магазин)  
в продаже похоронные 

венки, корзины, 
искусственные цветы, 
пишем траурные ленты. 

Тел. 508 2874. 

Внутренняя отделка 
квартир:  

малярка, плитка, 
сантехника, 
электрика.  

Тел. 5817 7191.

Продаётся  
в Силламяэ 
куремяэский 

мёд!  
Тел. 5550 3667.

Скошу траву своим триммером.  
Тел. 5850 1968.

Продам 1-комнатную 
квартиру в Силламяэ по 
адресу: бул. Виру, 13, 5-й 
этаж. Требуется ремонт. 
Установлены стеклопаке-
ты. Продажа от хозяина.  

Тел. 5684 6565. 

Силламяэ. Строительные работы. 
Ремонт и установка душевых кабин,  

полотенцесушителя, стиральных машин. Ремонт 
ванных комнат, электрика, сантехника. Ремонт  

теплиц поликарбонатом. В продаже строительный 
песок в мешках. Грузоперевозки, есть грузчики. 

Тел .  5808  6819 .  

Бюджетные цены на металлические кровли.  
Замеры, расчёт, заказ крыш и водостоков.  
В наличии кровельные листы 2, 3 и 4 метра 

красного и коричневого цвета.  
Изготовление деталей из жести.  
Тел. +372 553 1163, 5374 5900. 

e-mail: johvi@katuseabi.ee  
GPS: Takumetsa, Valjaaia 
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Разное

Выражаем глубокие соболезнования родным 
и близким в связи со скоропостижным уходом 
из жизни нашего работника Владимира 
ШАПОВАЛА.  

Коллектив школы «Каннука» 

AS Sillamäe Veevärk информирует: 
с 00 часов 20.05.22 до 06.00 часов 20.05.22   

будет производиться хлорирование  
и промывка магистральных трубопроводов 

питьевой воды старой части города.   
При пользовании водой просим соблюдать  
осторожность и использовать для питья  

только кипячёную воду.

Новая ванна за 2 часа 
 «ВАННА В ВАННУ» 

Ванна будет:  
100% новая, с антибактериальным по-
крытием, сохраняет тепло, не желтеет, 
износостойкая поверхность.  

Услуги сантехника.  
Тел. 5649 9916.

Срок службы 
20-25 лет

МИНИ-
СКВАЖИНЫ 
Чистая вода  

на вашем участке!  
 Тел. 5558 5553. 

Продаётся приватизиро-
ванный садовый участок 
в кооперативе «Ромаш-
ка», № 147, 6 соток. На 
участке имеются дом и 
баня, требуется ремонт.  

Тел. 5394 6452. 

Продаётся неприватизи-
рованный садовый уча-
сток, 897 кв. м, в коопе-
ративе «Дружба». На 
участке дом, теплица, в 
доме баня. Имеется сто-
янка для автомобиля.  

Тел. 5898 4279.

Продам неприватизированный участок № 4 в са-
доводческом кооперативе «Ромашка». На участке 
имеются дом, баня.  

Тел. 5394 3993.

ДОСТАВКА 
песка, щебня, фрезы,  
тротуарной плитки,  

блоков и т. д.  
(самосвал до 9 тонн).  

Имеется кран-манипуля-
тор 1,5 тонны. 
Тел. 5841 7023.

Автошкола «STALIKA». Курсы водителей новой 
группы категории В - 2 июля в 14.00 (собрание). 
Адрес: ул. Владимира Маяковского, 12. Тел. 5593 1481. 
В Нарве на категории С, СЕ - 21, 28 мая в 10.00, D - 4 
июня в 10.00. Тел. 5345 9383, 5593 1481. Оплата воз-
можна частями.   

www.stalika.ee    e-mail: stalika1@gmail.com   
Автошкола является партнёром по «учебной карте» Кассы 
по безработице. https://www.tootukassa.ee/ru/uslugi/karera-
i-obuchenie/obuchenie-rabotnikov-rabotay-i-uchis 

Центр культуры 
 
21 мая в 17.00 - «Радость, 

привет!», концерт группы 
эстрадного танца «Анфас - но-
вая линия». Цена билета - 3 
евро. 

 
Городская библиотека 

Виру, 26 
 
По 6 июня открыты вы-

ставки «Творческие идеи не-
обычных людей», на которой 
представлены работы обита-
телей домов попечения Сил-
ламяэ и Синимяэ, и «Народные 
узоры» - эстонское рукоделие 
в национальных мотивах. 

20 мая в 16.00 в честь 23-
го дня рождения украинского 
землячества «Водограй» и Года 
библиотек - открытие выставки 
книг на украинском языке 
«Книга - сокровище челове-
чества. Украинские книжные 
жемчужины». В 16.30 - твор-
ческая встреча с украинской 
писательницей Марко Терен. 

21 мая в 15.00 - творческая 
встреча в рамках проекта «Sild 
ja mägi koos on vägi!». Высту-
пают бард Наталья Морина-
Рождественская и эстонский 
писатель Яан Каус. 

26 мая в 16.30 - презента-
ция книги Арво Ихо «Съёмки 
„Сталкера“ в Эстонии». В про-
грамме: показ фотографий с 
комментариями автора, показ 
20-минутного фильма.  

 
Калда, 12 

 
Открыта выставка дет-

ских рисунков (Силламяэ) 

«Космос и человек». 
По 21 мая открыты книж-

ные выставки «Моя дорогая 
мама» и «Игорю Северянину 
135». 

21 мая в 11.00 - читаем и 
мастерим: «Сказки о черепахе» 
(мероприятие для детей). 

 
СМЦИ «Улей» 

 
До 3 июня открыта выстав-

ка прикладного творчества 
«Веснушки» (смотрите под-
робнее на 15-й стр.). 

  
Городской музей 

 
До 22 июня открыта вы-

ставка картин Лии Кангур. 
21 мая - «Приходите меч-

тать с нами», Ночь музеев. В 
программе: бесплатное посе-
щение музея, два сеанса ку-
кольного представления «Си-
роткин жернов» и мастер-клас-
сы по изготовлению куклы-
оберега, мастер-класс «Мечты 
в красках» (рисование на при-
родных материалах). Начало 
мероприятий в 18 часов. 

 
Спорткомплекс «Калев 
 
 20 мая в 18.00 - баскет-

больный конкурс «Американ-
ка». Уличная баскетбольная 
площадка возле спорткомплек-
са. 

21 мая в 10.00 - весенний 
турнир по художественной 
гимнастике. Большой зал. 

21 мая в 11.00 - открытый 
чемпионат Ида-Вирумаа по 
бегу на 10 км. Тропа здоровья. 

21 мая в 16.30 - ознакоми-
тельная тренировка по волей-
болу. Малый зал. 

Наша афиша 

Общество  
«Милосердие»  
сообщает 

 
30 июня с 10.00 до 15.00  в 

офисе общества (ул. Чкалова, 
1а) будут вести приём специа-
листы по слуху с использова-
нием специальной аппаратуры.  
При себе иметь справку от 

врача (можно и от семейного), 
для детей-инвалидов - удосто-
верение инвалида. Также с по-
мощью общества можно за-
казать любые виды приспо-
соблений.  
Приём бесплатный для всех. 

Общество просит помочь ма-
териально:  MTÜ „Miloserdie“ 

счёт EE742200001120280961 
в SWEDBANK, счёт 
EE391010552021135007 в SEB 
BANK. Установлена чаша для 
пожертвований в офисе об-
щества.  

1 июля состоится поездка 
на экскурсии в Йизаку. Для 
членов общества её стоимость 
5 евро, для других желающих 
- 8 евро.  Отъезд от бассейна 
в 10 часов.   
Информацию о приёме спе-

циалиста и об экскурсии мож-
но получить по тел. 392 4378 
или 5669 5200.   

 
Николай ДЕЖИН,  

председатель общества 

Продаются ноутбук с программами не-
большого объёма, сумка для переноса, па-
латка четырёхместная + один матрац. Цены 
договорные.  

Тел. 5669 5200.
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И там, и тут Вас очень ждут!

Педагоги и руководители кружков пошли на смелый 
эксперимент и решили пригласить посетителей на 
выставку не только в основное здание «Улья», но и в его 
филиал. По адресу: улица Владимира Маяковского, 7, 
представлено творчество участников кружков «Мастерская 
поделок», «Рукоделие», «Детская арт-терапия». А на 
четвёртом этаже школы «Каннука» на улице Геологическая, 
13, расположились экспозиции учеников отделения изоб-
разительного искусства и кружков «Декор», «Дизайн по 
коже», «Флористика для начинающих», «Рукоделкино». 
Обращаем ваше внимание: в этом учебном году на 

выставке дебютируют и наши новые кружки «Флористика 
для начинающих», «Рукоделкино», «Детская арт-терапия». 
Направление их работы понятно из названий, однако 
лучше всё увидеть своими глазами. 
Приглашаем жителей и гостей города до 3 июня с по-

недельника по пятницу посетить выставку и оценить 
творческие достижения обучающихся в нашем центре. 
Вход и тут, и там свободный. Посетители выставки 
смогут также задать вопросы руководителям кружков и 
педагогам. Рекомендуем уже сейчас воспользоваться 
этой возможностью родителям, которые ещё только вы-
бирают занятие для своего ребёнка и планируют записать 
его в какой-либо кружок. 
А ещё наш центр всегда рад сотрудничеству и рад 

принимать в своих стенах выставки гостей - коллег по 
творчеству из-за пределов нашего города. В основном 
здании СМЦИ «Улей» представлены разножанровые ра-
боты учеников художественной студии «Vanadi-Art», пе-
дагог Надежда Васильева (города Кунда, Таллинн). Спе-
шите отправиться в увлекательное путешествие по вол-
шебному миру творчества! 
Информацию о кружках, учебных группах, мероприя-

тиях Вы найдёте на сайте www.ulei.ee 
 

Эрнст БУЙВОЛОВ, завуч СМЦИ «Улей» 
Фото предоставлено «Ульем» 

Где? Когда? А главное - кто ждёт и кого ждут? 
Силламяэский молодёжный центр по интересам 
«Улей» отошёл от традиции проведения в одном 
месте ежегодной весенней выставки прикладного 
творчества «Веснушки». 
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pdf-версия газеты: www.sillamae.ee   ●   silvest@estpak.ee 
e-mail для рекламы: svestnik@hot.ee

Адрес 
редакции: 

 ул. Валерия 
Чкалова, 1а, 

40232  
Силламяэ

Телефоны: 
397 4586 - редактор 

392 4434 - журналисты 
 

Приём объявлений, рекламы 
в каб. № 2 

с 9 до 13 и с 14 до 17 часов. 
Тел. 397 1093.

Муниципальное учреждение 
Редакция “СИЛЛАМЯЭСКИЙ ВЕСТНИК” 

Газета выходит по четвергам. Редактор Лидия ТОЛМАЧЁВА 
Точки зрения редакции и авторов публикуемых материалов могут 
не совпадать. Рукописи редакция не рецензирует и не возращает. 
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Творческие идеи необычных людей

Впечатляет разнообразие 
изделий и техник, в которых 
работы выполнены. В витри-
нах библиотеки можно увидеть 
и работы из бисера, и аппли-
кации, и розы из лент, и пин-
гвинов из шишек, и деревян-
ные подставки под горячие 
блюда, и разнообразие раскра-
шенных яиц, аквариумных де-
коративных рыбок, и мягкие 
игрушки, и вязаные носочки… 
Как говорит руководитель сил-
ламяэской команды «Хоолде-

коду» Анна Миротворцева, ка-
ким-нибудь видом деятельно-
сти в области рукоделия зани-
мается в их доме почти каждый 
пятый.  
Работники «Хоолдекоду» 

стараются, чтобы клиенты не 
утратили навыки, которыми 
они когда-то владели, к тому 
же нашли для себя и новые 
занятия по интересам. Причём 
рукоделием занимаются не 
только женщины, что, казалось 
бы, привычнее, но и мужчины. 

Например, бисерные работы - 
дело рук мужских. Сколько же 
надо терпения, чтобы малю-
сенькие бусинки соединить и 
получить разноцветное дере-
во?!   
Возраст рукодельников раз-

ный. К примеру, женщине, ко-
торая сделала картину из пу-
говиц, за 60. Работа выполнена 
аккуратно, с фантазией. Чув-
ствуется, что мастерица когда-
то умела шить и не утратила 
интерес к тому, чтобы что-то 
сотворить своими руками. 
Часть работ на выставке вы-
полнена сообща. Макраме пле-

ли вместе, опять же с участием 
мужчины. Клиенты «Хоолде-
коду» - люди в основном с 
психическими расстройствами. 
Рукоделие помогает им дер-
жать в равновесии психическое 
состояние, доставляет радость 
от сделанного своими руками 
и способствует их социализа-
ции в обществе. Конечно, да-
леко не все работы и не всех 
показаны на выставке: отби-
рали лучшее и разнообразное. 
Например, не представлены 
работы художников, хотя они 
в том и другом доме есть: ре-
шили на сей раз ограничиться 
рукоделием. Тем более недавно 
экспонировались работы кли-
ента синимяэского дома Ро-
мана Санга. После выставки 
в библиотеке его картины были 
показаны в «Улье», затем они 
«переехали» в Дом творчества 
Кохтла-Ярве. Есть желание по-
казать творения Романа в На-
рва-Йыэсуу.  
В творческий процесс в 

«Хоолдекоду» пытаются во-
влечь всех, у кого есть хотя 
бы маленький навык рукоделия 
или желание приобрести его. 
И результат очевиден. 
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Творчество людей с ограниченными возможностями 
здоровья вызывает, безусловно, интерес. Вот потому вы-
ставка работ «Творческие идеи необычных людей» - 
клиентов силламяэского и синимяэского попечительских 
домов «Хоолдекоду» - привлекает особое внимание. Она 
открыта в городской библиотеке на Виру.


